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 ايقول فيهلأمين العام لحزب الله في لبنان، السيد حسن نصر الله، لمتلفزة كلمة 
وتصنيفه كمنظمة  ،عدم السماح لحزب الله دخول الأراضي الألمانية قرار ألمانياإن  

 رضاء لإسرائيلإركية ويرادة الأمهو تعبير عن الخضوع الألماني للإ ،إرهابية
4/5/0202 
 

 :بثلاثة عناويناليوم، أحببت الحديث 
نقاط لها علاقة  العنوان الأول له علاقة بالقرار الألماني، العنوان الثاني وتحت مجموعة

هو الوضع السياسي العام في البلد  بالوضع المالي والاقتصادي والنقدي في البلد، العنوان الثالث
 .باختصار

 .في العنوان الأول، بالنسبة للقرار الألماني
كانت تفصل  كان متوقعا وسبقته قرارات في بعض الدول الأوروبية التيطبعا هذا القرار 

أيضاً أن تقدم دول أوروبية  بين الجناح السياسي والجناح العسكري، ولاحقا لم تعد تفصل، ومتوقع
 .أخرى على قرار من نفس النوع

 وتلكللقرار الألماني ولما سبقه ولما هو آت، هو تعبير عن خضوع هذه الدولة  نحن فهمنا

ملاحقة حركات المقاومة  الدولة للارادة الأمريكية، وزارة الخارجية الأمريكية من ضمن برنامجها
حركات المقاومة الفلسطينية، حركات المقاومة  وإلا .وليس فقط حزب الله، كانت النوبة مع حزب الله

ء يب  أن يحارروا، اليمن، في أماكن أخرى دائما هناك متابعة أن هؤلا في المنطقة، في العراق، في
تجفيف  يدانوا، ويب  أن يعزلوا، ويب  أن يحاربوا، ويب  أن يبوعّوا، ويب  أن يتم يب  أن

الاسرائيلية على  الأمريكية الحرب من جزء …تمويلهم، ويب  أن تشوهّ رورتهم، ويب  ويب 
 .حركات المقاومة في المنطقة

اسرائيل لديها مشروع احتلال،  .المنطقةلديها مشروع هيمنة في  ببساطة، هذه حرب أمريكا
هي  الإحتلال، من يقف في وجه مشروع الهيمنة الأمريكية ومشروع الاحتلال الصهيوني تثبيت

 .حركات المقاومة فيب  أن تواجه، وتحارر، وتدان، وتشوّه الخ

قدموا ولم ي هذا السياق يأتي القرار الألماني، وإلا كل ما قاله الألمان حتى هذه اللحظة في
أنشطة حزب الله في ألمانيا، أين  أي دليل، تهم بالإرهاب أو أنشطة ارهابية، مثلاً في ألمانيا حظر

 .الله لديه انشطة إرهابية في ألمانيا؟ اظهر لنا ملف واحد حزب الله لديه أنشطة في ألمانيا!! أين حزب
 .لا يوجد شيء

 .لارادة الأمريكية وارضاء لإسرائيلإذا هذا قرار سياسي، هو تعبير عن الخضوع الألماني ل

باتخاذ  كل، الآن حتى هناك كلام عن وزير الداخلية الألماني ان هناك خلفيات شخصية على
الحالية وهذا بالنسبة لنا في  هذا القرار باعتبار هناك تنافس على الزعامة لاحقا بعد المستشارة

                                                           

 :المجموعة اللبنانية للإعلام، قناة المنار المصدر 
https://almanar.com.lb/6626578 
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الأنبياء وأبناء الأنبياء إلى الطواغيت  يتقرب بدماء الحقيقة شرف لأنه طوال التاريخ كان البعض
 .والمستبدين

هناك  موقع أو  إذا أراد أحد أن يتقرب لأمريكا أو لإسرائيل ليساعدوه في موقف هنا واليوم
 .ومحاررتها وما شاكل يتقرب إليهم بالحرب على حركات المقاومة واتهامها بالارهاب وعزلها

الداخلية الألمانية بمداهمة بعض المساجد وبعض  ما جرى في ألمانيا، ما أقدمت عليه وزارة
 . مراكز الجمعيات، هو مدان

 الموجودون في ألمانيا وخصوراً الذين يتعاطى معهم الألمان أنهم قد يكونوا اللبنانيون

وأنشطتهم علنية وواضحة،  مؤيدين للمقاومة في لبنان هم اكثر الناس التزاماً بالقانون الألماني،
 .المسموح به في ألمانيا مخفي ويمارسون نشاطاً ضمن القانون وليس لديهم شيئ

المتوحشة، فقط لتقديم أوراق اعتماد عند  لم يكن هناك داع لكل هذه الممارسات، بالحقيقة
أنا في هذا السياق هناك نقطة أح  أن  .بالتأكيد هذا عمل مدان الأمريكان وعند الإسرائيليين،

منذ  بألمانيا أو فيما يتعلق بأوروبا أو أي مكان آخر في العالم، نحنفيما يتعلق  أوضحها سواءً
نعتمد إيباد تنظيمات  سنوات طويلة، وهذا موضوع أنا تحدثت عنه سابقا، منذ سنوات طويلة لم نعد

لأننا  .أمريكا، أمريكا اللاتينية وغيرها الخ لنا في دول العالم، في الدول الأوروبية خصورا أوروبا،
مع العدو الإسرائيلي ووقوفنا في مواجهة الهيمنة الأمريكية  ين أنه بسب  معركتناكنا مقدر
إرهاب، إلى  الأمريكية على المنطقة، طبعاً ضمن إمكاناتنا، هذا سيعرضّنا إلى لوائح والسيطرة

تنظيم بألمانيا، نحن رادقون  عندما نقول ليس لدينا .ضغوط، فإذاً لا داعي لأن نوجد تنظيمات
لدينا تنظيم في إنجلترا ليس لدينا تنظيم في البلد  ئة، ليس لدينا تنظيم في فرنسا، ليسمئة بالم
 .لدينا تنظيم ليس حقاً نحن …الفلاني

اللبنانيين يؤيدون المقاومة،  اللبنانيون الموجودون، هناك مثل أيضاً، الكثير من غير
مع مقاومة الإحتلال لبلده، هذا  أرلا أن يكون أحد يحبوها ويدعموها معنوياً، سياسيا، اعلاميا،

 .أخلاقيته، من وطنيته، وهذا شرف له وهذا ليس أمر يتبرأ الواحد منه جزء من انسانيته، من

بلدانهم،  جميعا، لا علاقة تنظيمية تربطهم بحزب الله، وإن كان لديهم أنشطة في هؤلاء
يمولونها ضمن إمكنياتهم  ملديهم نوادي، لديهم جمعيات مستقلة، لديهم مساجد، هم يديرونها، ه

 .الذاتية

العالم لديه معطى مختلف، ليقدمه، هذا غير رحيح  هذا واقع الحال، أي جهاز مخابرات في
موجود، لأن العلاقة ليست قائمة، وإن كان هناك علاقة انتهت منذ  وغير موجود لأنه أرلا غير

  نريد وضع اخواننا واعزاءنامنذ سنوات طويلة أدركنا أننا لا.حتى لا أحدد متى سنوات طويلة

العلاقة التنظيمية معنا،  وأحباءنا ومؤيدينا في الخارج ضمن دائرة الخطر أو التهديد، او الأذى، بسب 
السابق، وكل ما بني منذ سنوات طويلة ليس قائم  فإذا كان هناك علاقة تنظيمية تم انهاؤها في

 .على أساس علاقة تنظيمية معنا
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ألمانيا، لا داعي  أنا أود أن أوجه رسالة أولا للبنانيين الموجودين في الأحوال، اليوم بكل
أمر يدعى عليهم هو افتراء ويستطيعون  للقلق، هم منسبمون مع أنفسهم، هم ملتزمون بالقانون، أي

 .مواجهته بالوسائل القانونية

ومطالبة  ا،الحكومة اللبنانية معنية بحماية مواطنيها في ألمانيا وفي غير ألماني ثانيا،
هؤلاء  .أن يسمح بتكراره بموقف، مطالبة باجراءات لأن الاعتداء الذي جرى غير مقبول ولا يبوز

فقط  .ودون أي معطى ودون أي سب  حقيقي مواطنون لبنانيون واعتدي عليهم ظلما ودون أي دليل
 .ائيلإعلامية وتقديم أوراق اعتماد للأمريكيين ولإسر من أجل إحداث جو إعلامي وضوضاء

التي  اللبنانية وفي مقدمها وزارة الخارجية اللبنانية، هم معنيون، والدولة هي الحكومة
الله أنه المطلوب منه  حزب مع تتحدث عندما نحن منا يطل  أن لازم مش"عليها حماية مواطنيها، 

الدولة معنية .ألمانيا ررنا نذه  نحو مناخ مختلف أن يحمي المواطنين اللبنانيين في ألمانيا وغير
 ."أن تحمل هذه المسؤولية

قليلة  الثالثة، أنا أود أن أشكر كل الحكومات ووزارات الخارجية بالعالم، طبعاً هي النقطة
الدينية، المرجغيات السياسية،  جداً، كم وزارة خارجية، الحركات، الأحزاب، الفصائل، المرجعيات

أنا أتوجه إليهم  .ترامها وتضامنها مع حزب اللهاح الشخصيات، النخ  أدانت هذا القرار، عبرّت عن
 .بالشكر الجزيل

لا على  الأخيرة بهذا العنوان هذا أمر متوقع كما قلت في البداية ولذلك هو لن يؤثر والنقطة
نبقى في الخط الأمامي في  نحن سوف .ارادتنا ولا على عزمنا ولا على موقفنا ولا على تصميمنا

الأطماع الإسرائيلية والصهيونية وفي موجهة  الدفاع عن بلدنا، في مواجهةمواجهة الاحتلال، في 
منطقتنا، ونمد يد العون إلى كل المقاومين الشرفاء، وستبقى قضية  مشروع الهيمنة الأمريكية في

كلما يمكن  قضيتنا الأولى والمقدسة وكل هذه الاجراءات الأمريكية أو الأوروبية أو غيرها فلسطين
ويفبرّونا، ويقصفونا، وهذا كله  به أكثر ما يمكن ان يقوموا به أن يقتلونا، ويغتالونا،أن يقوموا 

وعزماً وتصميماً وتمسكا بهذا الحق وبهذا الواج   جرى خلال عشرات السنين وكنا نزداد إيماناً 
 .وبهذه القضية المقدسة

يزيدنا  العكس هذافي سياق الحرب النفسية هذا الأمر ليس فقط لن يقدم ولن يؤخر بل ب حتى
 .تمسكاً وتصميماً وعزماً على موارلة طريق المقاومة

 . العنوان الثاني الموضوع المالي الاقتصادي النقدي الخ
 :سأتحدث بعدة نقاط

الحالية أعدت  النقطة الأولى، الخطة الارلاحية العامة للحكومة، في نهاية المطاف الحكومة
بعدما أجرت استشارات مع  ها في جلسة مجلس الوزراءخطة تقريباً شاملة وواسعة ووافقت علي

على كل حال بمعزل عن تقييمنا أو تقييم  وهذا أمر .جهات عديدة ونقابات واختصاريين وما شاكل
بكل الأحوال، أياً يكن التقييم، نفس  .إيبابي، أكثر من ايبابي أي أحد، إيبابي، سلبي، ثلاثة أرباع

السعة  ل مدة زمنية قصيرة وتضع خطة بهذه الشمولية وبهذهالحكومة اللبنانية وخلا أن تأتي
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كورونا هذا أمر يحس   وبالرغم من انشغالات البلد كله وانشغال العالم كله بكورونا وتداعيات
 .للحكومة كنقطة ايبابية ومهمة جدا

 الحقيقة خطوة على الطريق، لأنه أولا يب  أن يكون هناك رؤية أو نظرية أو الخطة هي في

هذه خطوة طبيعية  ر نعبّر عنه بالخطة حتى يبنى عليها برامج وخطوات واجراءات وتدابير فهيتصو
 .الأساس هذا على إليها ينظر أن وواج  كبيرة  وخطوة مهمة وخطوة

 وطني توافق يتوافر  كم لكن هذه الخطة أيضا بحاجة إلى تحصين وطني إذا رح التعبير،
ويبعل الحكومة والمجلس النيابي ومؤسسات  قوة يمنحها هذا حولها اجماع هناك يكون كم حولها،

 .الدولة تستطيع رنع انجاز بوقت قري 

لقاء مع  هذا السياق نحن فهمنا دعوة فخامة رئيس الجمهورية العماد ميشال عون إلى في
ها لإطلاعهم على الخطة ومناقشتهم في رؤساء الكتل او ممثلي الكتل النيابية بعد أيام في قصر بعبدا

 .والاستماع إلى آرائهم

النيابية  سنشارك في هذا اللقاء، نظرتنا لهذا اللقاء ايبابية جدا، وندعو كل الكتل طبعا نحن
بل أوسع من ذلك نحن  .الإيبابي معه وممثليها ورؤساءها إلى المشاركة في هذا اللقاء وإلى التعاطي

، من قوى سياسية، من كتل نيابية، ملاحظات، من أحزاب ندعو إلى أوسع نقاش حول الخطة وابداء
جدا  من خبراء وبنهاية المطاف الحكومة معنية لأنه من الطبيعي من جهات متخصصة، من نخ ،

 الملاحظات وإن كان هناك ملاحظات جوهرية وأساسية ومهمة، الحكومة معنية أن أن تستمع لهذه

الرئيس حسان دياب  الحكومة، دولةتناقشها وقد تجري تعديلات على خطتها، لا أحد يدعّي لا رئيس 
الموضوع ولا تمُسّ، لا، هذا موضوع في  ولا أحد في الحكومة أن هذه خطة منزلة وأغلقنا وانتهى

تفضلوا تريدون مناقشتنا ليس لدينا مشكلة ان نناقش،  نهاية المطاف الحكومة قالت هذه خطتنا
ات طويلة عريضة قبل الاقرار لكن لا النقاش قبل الاقرار، حصلت نقاش الان البعض يمكن ان يقول

هذه المنهبية،  مانع من النقاش بعد الإقرار وانا اعتقد ومعلوماتي أن الحكومة منفتحة على يوجد
الى متابعة، هناك شيء يحتاج  نهاية المطاف هذه الخطة الان موجودة وقائمة، هي طبعاً بحاجة

ج وآليات وتتُخذ فيه قرارات تنفيذية، وهناك برام الى دراسة تفصيلية في مجلس الوزراء ليُصار له
فيه مشاريع قوانين لمجلس النواب، ايضاً في مجلس النواب سيكون  أمور بحاجة لقوانين، تُقدمّ

لتستطيع  للمناقشة كون النواب معنيين ان يوافقوا على مشاريع قوانين تقترحها الحكومة فررة
مع أي جهة خارجية تريد  لها لأي نقاش قد يحصل تنفيذ خطتها، وايضاً هذه الخطة يمكن الاستناد
للبنان، الخطّة إذاً برأينا هي خطوة، اطار، تصورّ،  ان تقدّم مساعدة أو يُطّل  منها أن تقدّم مساعدة

 منها، يمكن مناقشتها، يمكن تعديلها، نحن ما ندعو اليه هو التعاطي الايبابي رؤية، يمكن الانطلاق

كلنا مجمعون انه رع   لمي لان المطلوب انقاذ البلد، الوضع الاقتصاديمع الخطّة، واجراء نقاش ع
اقتصادي حسناً، هناك حكومة اتت لتقول هذه  وخطير جداً، هناك من يتكلم عن انهيار مالي وانهيار

فلنتعاطى بهذا الموضوع بمعزل عن رراعاتنا السياسية وخلفياتنا  خطة الانقاذ المقترحة من قبلنا،
ونأتي  اكفاتنا وحساباتنا وكمائنا السياسية وافخاخنا السياسية مع بعضنا البعضومن السياسية
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لبنان وضعه جيد جداً  لنقول لنفصل هذه الموضوع جانباً، انظروا اليوم مثلا بموضوع كورونا،
الله سبحانه وتعالى من قام ببهد اساسي ومن  نسبياً، لماذا؟ طبعاً يمكن أن يأتي أحدنا ويقول بعد

نانيين اللب تعاون"تفصيل، لكن في سب  حقيقي وكبير اسمه  لامة اعلى وما شاكل هذايأخذ ع
النقابات،  الحكومة، مجلس النواب، الأحزاب، القوى السياسية، البلديات، الناس، ، الرؤساء،"جميعاً

الناس تعاونوا سوياً وكان  عندما كل البلد وكل .قطاعات الزراعة، الصناعة، االسياحة، الخدمات
ذي كان حارلاً في الأيام ال والمعلوم السلبي  والمناخ هناك نسبة عالية من الالتزام وروح ايبابية،

وذهبنا جميعا الى تعاطي مع موضوع كورونا بخلفيات إنسانية واخلاقية  تجاوزه تم  الاولى،
 والناس وقفت وخاطرت الى جان  بعضها البعض، استطعنا ان نصل الى هذه النتيبة ووطنية

نفعل نفس الشيء في  حسناً، هل نستطيع أن .الممتازة التي هي مفخرة للبنان في مواجهة الكورونا
جانباً ونأتي لنقول يوجد لدينا وضع  الموضوع الإقتصادي؟ هل نستطيع وضع رراعاتنا السياسية

دعو اليه واجراءات نستطيع الذهاب اليها ام لا! انا هذا ما ا إقتصادي ولدينا خطة نستطيع مناقشتها
 .في هذه النقطة

 الثانية في الموضوع المالي والاقتصادي الذي له علاقة بموضوع رندوق النقد النقطة

في العالم، طبعاً  الدولي، طبعاً نحن لسنا ضد مبدأ بأن يطل  لبنان تعاون أو مساعدة من أي جهة
ا عنه في السابق انا اريد وهذا أمر تكلمن .باستثناء من عليهم خطوط حمراء، معروفون، أعداء لبنان

 مستسلمين العينين مغمضين"طبعاً هناك شيء غير مقبول انه هكذا  ان أعود وأؤكّد عليه، هذا بالمبدأ،
العالم وقلنا  نأتي ونسلم رقابنا لصندوق النقد الدولي أو لأي دولة في "الارفاد بأيدينا وواضعين

 .مرفوض بالمطلق لاستسلامهذا مرفوض بالمطلق، اذا بالمبدأ لا يوجد مشكلة، ا

فهمته ان الحكومة بعد ما اقرتّ الخطة  المنطقي، ان الحكومة تريد ان تجري نقاشاً وهذا ما
النقد الدولي لتقول ماذا تريد سأفعل لبنان، ما قد فهمته  هي ذاهبة إليه، هي ليست ذاهبة لصندوق

ة والنقاش والتعاون وما شاكل، عليه رئيس الحكومة ووزير المال هو المساعد وعرفته والذي وقعّ
تفويضاً، لأي أحد  هذا موضوع ليس فيه مشكلة، طبعاً الخطة أو قرار مجلس الوزراء لم يعط أحداً  جيد

البلد كله سيمشي به، هذا لم يحدث  ان إذه  واتفق انت ورندوق النقد الدولي والذي تتفق عليه
ويب  ان تكون الناس حذرة، ويب  ان تكون  معه، نؤيده، بالعكس، جو الحذر الموجود في البلد نحن

 عندما وبالتالي  يكون الصّوت مرتفعاً لا يوجد مشكلة في هذا الموضوع، العيون مفتحّة، ويب  أن
مراجعة  هناك نقاش مع رندوق النقد الدولي كل شيء سُيعاوَد النقاش به في الحكومة، يصبح

للبلد والناس ام لا؟ البلد يحمل  ، هل هناك مصلحةالشروط، ما المطلوب، البرنامج، الخطوات المطلوبة
وبالتالي بموضوع رندوق النقد الدولي لأن هذا طبعاً  هكذا شروط ام لا؟ كل هذا يحتاج نقاش،

 نهائياً، لا يوجد ما اسمه ان الحكومة ذهبت لتسلم البلد لصندوق النقد موقفنا ولا نتسامح فيه

ومعالجة، هذا الموضوع  بيل هذا يحتاج طبعاً الى موقفالدولي، واذا كان هناك شيء من هذا الق
والبرامج، وفي النهاية هناك سلطة تنفيذية  للنقاش يتم البحث ما هي الشروط والأفكار والخطط
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من شيء يحتاج الى مجلس نيابي يحُال الى المجلس النيابي  ورؤساء في البلد وقوى سياسية واذا
 .ه بمسؤولية كبيرة وبحذر شديدان يتم التعاطي مع وهذا الموضوع يب 

لأنه  واحدة لمرّة عنه أتكلّم الشكل، بهذا الموضوع لهذا  سابقاً انا لم أتطرق النقطة الثالثة،
السياسي او حول الأحداث  خلال الاسابيع الماضية كوني تقريباً منذ حوالي شهر لم أتحدّث بالموضوع

 :هذا الكلام حول نقطتين منالقائمة، لأنه خلال الأسابيع الماضية أثير كثير 
 .النقطة الأولى القطاع المصرفي، والنقطة الثانية هي موضوع الصيّرفة بشكل عام

كثيراً  القطاع المصرفي وموقفنا منه كحزب الله، خلال الاسابيع الماضية سمعنا بموضوع
عشوائية عن جن  واتهامات   من الكلام في وسائل الاعلام، قرأنا كثيراً من المقالات والتصريحات،

فأنا معني أن أجي ، حزب الله يريد تدمير  وطرف، مثلاً لأن الاتهام موجه لحزب الله بالتحديد
مقالات ومواقف وبيانات وما شاء الله، لغتين يعني الادبيات، حزب  القطاع المصرفي هذا اولاً، طبعاً 

قال يريد  طاع المصرفي، احدهماسقاط القطاع المصرف، احدهم قال يريد الانتقام من الق الله يريد
بلا اخلاق( على القطاع  السيطرة على القطاع المصرفي، احدهم قال يريد السطّو )هيدا طبعاً 

 العسكر مع قليلاً اعمل لانني انا –وهذا مثل  المصرفي، على كلِ هذا كله حكي فاضي وهذا للتعمية،
حرب نفسية، قنابل دخانية، كل ذلك  بهبوم، يقوم بتضليل اعلام، يقوم ان احد يريد عندما عادة

 القطاع ان يعلمون اشخاص هناك –المنَفّذ من قبَِله، او احيانا ليغطي دفاعه  ليغطّي الهبوم

ادافع فقط وانما اريد ان  المصرفي مرتك  أخطاء كبيرة في البلد و مقصرّ كثيراً ، لذلك انا لا اريد ان
وهذه الضوضاء والقنابل الدخانية لكي يضللوا  اماتادافع واهاجم، لذا يقومون بفبركة هذه الاته

يمكن بعض المسؤولين والمرجعيات في لبنان أو يسَتعطفوا بعض  الرأي العام في البلد ويستعطفوا
واسقاط  ان تعالوا الينا ساعدونا ودافعوا عنا، حزب الله يريد ضرب والقضاء وتدمير الدول في العالم

الموضوع: نحن بصراحة  السيطرة على القطاع المصرفي، تعليقي على هذاالقطاع المصرفي او يريد 
 ينبمّ الذي ،"منبات الصّدق"المؤمنين )ع( يقول:  وبصدق، ودائماً وهذا عنوان مسيرتنا ولدينا أمير

وبالمواقع والذي يتكلم فيه مع الناس، نحن بصراحة لا نريد لا تدمير  بالحقيقة رادق يكون واحد
ابداً، بل اكثر  سيطرة )كلمة سطو عي ( ولا انتقام ولا اي شيء من القطاع المصرفي اسقاط ولا ولا

القطاع المصرفي، لم نقربّ عليهم  الى اليوم لم نقترب من 0892من ذلك نحن منذ تأسيس حزب الله 
، زواية والتي سأتكلم بها سريعاً  3الاونة الاخيرة من  ولم نقاربهم لا من قري  ولا من بعيد الا في

 مقاربة كانت لنا مع القطاع المصرفي كانت عندما اتت العقوبات الامريكية الزاوية الأولى، أول

تابعة لحزب الله  وطلبوا منهم ان هناك حسابات لحزب الله او لمسؤولين بحزب الله أو لمؤسسات
م المصارف لا تستطيع أن تصمد اما يب  اقفالها، مع ذلك نحن تفهمنا هذا الموضوع وان هذه

جهاديين ولا عقائديين وفي سبيل الله وفي عين الله،  الضغط الامريكي وهذا شيء نعيه، لانهم ليسوا
 أولادهم شهداء في سبيل الوطن، القطاع المصرفي ليس من هذه السّنخيّة أرلاً  هناك اناس يقدمّون

م لا تكونوا ملكيين له بالأعمّ الأغل ، حسناً تفهمنا هذا الموضوع، لكن عندما انتقدنا وجئنا وقلنا
حسابات قمت انت  02الامريكيين، هو يقول لك أغلق  اكثر من الملك، لا تكونوا امريكيين اكثر من
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مؤسسة، هذا ظلم وهذا عدوان كان ولا زال  52مؤسسات فأغلقت لـ 5حساب، أغلق لـ 022بإغلاق 
لكن لا  اللوائح الامريكيةالمصارف، رفعنا الصّوت وقلنا لهم نحن نتفهّم ان تلتزموا ب مستمراً من

الامريكان، وعدوانيين اكثر من العدو،  نتفهّم ان تكونوا ملكيين اكثر من الملك وامريكيين اكثر من
هنا طبعاً بين هلالين )عسى ان تكرهوا شيئا وهو خيرٌ لكم(  هذه اول زاوية وبعدهم مطالبين بذلك،

هؤلاء  وا ودائعكم وهم على كل حال ليسوا كثُرُلهم حساباتهم وقالوا لهم تعالوا وخذ كل الذين شطبوا
تكرهوا شيئاً وهو خيراً  نفدوا، نتيبة الذي حصل اليوم الان للأسف في موضوع الودائع عسى ان

 .لكم، لكن هذه الزاوية الأولى

اموالهم  الثانية في موضوع تصرّف البنوك مع ودائع المواطنين، توقفوا عن اعطائهم الزاوية
ررختنا كصرخة كثيرين في البلد  بشكل حاد ومذُلّ ايضاً وهذا طبعاً استدعى ان تعلوا وقننّوا عليهم

احدهم وقال للقطاع المصرفي انت تخون الامانة  في وجه القطاع المصرفي هذا حق ام لا؟ اذا وقف
اليهم، وانت تُذلّ الناس، يكون بكلامه هذا يدمّره وينتقم منه ويسطو  عندما لا ترد ودائع الناس

الف حساب  ام يعبرّ عن روت اقلهّ أرحاب الودائع الصغيرة عندما يُحكى بمليون وسبعمئة عليه؟؟
مليون انسان، عندما تقوم اليوم  حساب متكرر نحن نتكلم بأكثر من حتى لو افترضنا ان احداً لديه

ظلومين على القطاع المصرفي ام تدافع عن الناس الم برفع روتهم وتنادي بحقهم تكون بذلك تعتدي
 .المصرفي، هذه الزاوية الثانية الذين يعتدي عليهم القطاع

نواجه ازمة مالية ونقدية واقتصادية حادة جداً حتى في  والزاوية الثالثة، عندما نسمع اننا
على طاولة مجلس الوزراء كنا نطال  بهذا الموضوع ان البنوك والقطاع  زمن الحكومة السابقة

اكبر  ومة، لديه فلوس الدنيا، قلنا لهم والان اعود واقول انتميب  ان يساعد الحك المصرفي
اليوم وربحتم عشرات  الى 0883المستفيدين من السياسات المالية والنقدية والاقتصادية من 

خطوة لمساعدة بلدكم واقتصاد بلدكم الذي  مليارات الدولارات وما زلتم حتى الان لم تقدموا على اي
مليون دولار من مصارف مساعدة  6مثلما تكلمت اخر مرة  ف يفهم؟ انهلحم اكتافكم منه، هذا كي
 مواجهة كورونا، اليس هذا امراً معيبا؟ً حسنا هذه الزوايا الثلاثة، ولا نزال للحكومة اللبنانية في

الثاني هذه الودائع حق  نطالبهم بالموضوع الاول لا تكونوا امريكان اكثر من الامريكان، بالموضوع
كي تعيدوا للناس حقوقها مع كرامتها،  رقبتكم ويب  ان تبحثوا عن الاليات والصيغ وامانة في

يد المساعدة للدولة اللبنانية بإرادتكم وباختياركم وهذا  والموضوع الثالث انتم معنيون ان تمدوا
 والا هناك افكاراً ثانية مطروحة ويمكن ان يأتي من يتبنى هذه الافكار انه احسن لكم واشرف لكم

المودعين وعن  يمكن الدولة بلحظة من اللحظات أن تقتطع بعض الاموال، نحن لا نتكلم عن بعض
في افريقيا والخارج وعملوا في  الناس الذين عملوا في التبارة وحصلوا ارباحاً من عرق جبينهم

بالتحديد نتكلم عن من كان يبلس ويضع رجلا  لبنان تجارة واقتصاد وزراعة ورناعة، لا،نحن
وأدانوها للدولة وأخذوا مقابلها أرباحاً طائلة، هذا يوجد فيه  رجل وأخذوا أموال المودعين على

مفتوحاً، نحن  وشرعي وديني، لا أريد أن أتكلم عنه الان، لكن هذا الباب يب  أن يبقى نقاش قانوني
يره، أرلا نحن نريد أن نسيطرعليه وند من هذه الزوايا الثلاثة قاربنا القطاع المصرفي، أما أنه نحن
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نفكر بذلك وأساساً الذي يعرفنا، نحن نقول لكم دائماً نحن حركة  لسنا في هذا العالم، لا نريد ذلك ولا
هو عالم  أناس متدينون، هذا القطاع بالنسبة لنا أرلاً عالم البنوك، الربا والفائدة إسلامية ونحن

منه ، وخلال كل السنوات  ونحطاط يوجد فيه الكثير من التعقيدات الشرعية ولذلك نحن نتبنبّه
نؤسس بنكاً، لأنه يوجد مشاكل شرعيةّ في  الماضية أسسنا تلفزيون وإذاعة ومؤسسات ولكننا لم

المعضلات الموجودة اليوم في العالم الإسلامي، أنا حزب الله  إدارة بنك وتوجيهات البنك وهذه من
ومن  وقطاعاً مصرفياً، هذا غير وارد أرلاً،أذه  لأسيطر على بنوك؟! أدير بنوكاً  لا أؤسس بنكاً،

يده، وهذا ليس وارداً  جهة أخرى نحن يهمنا مصلحة البلد وندرك بأن إذا حزب الله يريد أن يضع
يضع يده على القطاع المصرفي، هذا ليس من  وليس ممكنا أرلاً، إذا لنفترض أن حزب الله يريد أن

لا الزراعة ولا السياحة ولا شيء، لأنه نحن يوجد معركة التبارة و مصلحة لا الإقتصاد اللبناني ولا
السيطرة على  الأميركية ومع الإحتلال وهذا له تبعات، لذلك بهذا العنوان ، كل كلام حول مع الهيمنة

بلا طعمة ولا قيمة له وسخيف وليس  القطاع المصرفي الإنتقام والتدمير، السطو هذا كله كلام فارغ
ومنزعبون من هذا القطاع بالحد الأدنى بالزوايا الثلاثة  نعم نحن متأذونله أي أساس من الصحة، 

إستطلاعاً  وهذه مواقف محقة، وهذه حقوق الناس في لبنان، وأعتقد أنه إذا أجريت التي تكلمت عنها،
الموقف، فلذلك بعض المستفيدين  للرأي عند الشع  اللبناني تجد ان الأكثرية الساحقة تؤيد هذا

من الصارف لا يطولوا ألسنتهم في هذا الموضوع،  ضون من المصارف والذي لحم أكتافهوالذين يقب
وليكونوا واقعيين ويذهبوا ليقفوا مع الناس والمستضعفين والمظلومين  ولا يظلموا ولا يعتدوا،

 .عليهم والمسلوبة حقوقهم وليس شيئاً أخر والمعتدى

لله يريد السيطرة على الحاكم، هذا لبنان، قلنا أن حزب ا حتى في موضوع حاكمية مصرف
يعني، وليس له أي أساس من الصحة، نحن لا نفكر هكذا وليست مصلحة البلد  كلام سخيف ومسخرة

هنا يوجد  والدليل أنه عندما تحصل نقاشات، يكون واضحاً أن التركيبة الطائفية بمعنى هكذا،
بلدنا هو كذلك؟ حسنا،  سي، اليسمنص  شيعي وهنا سني وهنا درزي وهنا كاثوليكي وهنا أرثوذك

إلى دولة الرئيس نبيه بري أنه يا أخي أريدك  ونحن يقولون لنا الثنائي الشيعي، أنا يمكنني أن أذه 
اياها، النائ  لحاكم مصرف لبنان الأول الشيعي، نحن نريد أن  ان تكارمني وأريدك أن تبيعني

الطريقة  لم نفعل هذا من قبل، ولا نفكر أرلاً بهذهيكون من عندنا، نحن لا نفعل هذا، و نسميه، نريد أن
نحن لم نعمل بهذه الطريقة،  وبعد ذلك الذي نتفق عليه كثنائي شيعي نذه  ونطال  به في الحكومة،

ونريد أن نمسك ونريد كذا، نعم لدينا ملاحظات  بموضوع حاكمية مصرف لبنان وأنه نريد أن ندخل
رج مجلس الوزراء ولكن هذا أمر وقصة أنكم أنتم تريدون أن وخا ونتكلم فيها داخل مجلس الوزراء

 .المصارف وعلى حاكمية مصرف لبنان ، هذا ليس له أي أساس من الصحة تسيطيرون على
الدولار  الرابعة بالعنوان المالي والإقتصادي هو موضوع الصيرفة والصيارفة وسعر النقطة

لا يستأهل أن أتكلم به أكثر  ة واحدة وأخيرة لأنهوالتغطية على بعض الصيارفة وما شاكل، أيضاً لمر
 .من مرة واحدة، بهذا العنوان
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حزب الله أي نشاط ريرفي، فلحزب الله مؤسسات ضخمة، ولكن ليس لدينا في  ليس لدى .أ
قرشين نريد أن  إذا لدينا ..ما أنه نحن نبيع الدولار ونشتري الدولار للسوق والناس والخ مكان

لدينا نشاط ريرفي، ولم نكلفّ أي  يعني نحن زبون عند الصيارفة، ونحن ليس .كنصرّفهم نقوم بذل
النشاط، ولم نكلفّ أحداً من أعضاء حزب الله أن يكون  مؤسسة ولا أي شركة من عندنا أن تمارس هذا

 مثلما هناك أطباء ومهندسين وتجار ممكن أن يكونوا في حزب الله أو مؤيدين ريرفياً، أرلاً، نعم

يمارس نشاطاً شخصياً  لله، ممكن أن يكون هناك ريارفة، لا أعرف، وأنا لا أنفي، لكن يكونلحزب ا
 .شخصي، وهذا حقه الطبيعي مثل التاجر والطبي  والمهندس، مثل الذي يمارس نشاط

أدعوهم دائماً والان أنا أدعوهم لأن هذا  نحن بالنسبة لكل الصرافين الموجودين .ب
الإعلام إلى الألتزام بالقانون وبالأسقف التي ترسمها الدولة، وأن  قبل فيالموضوع لم نتكلم به من 

المتدينيين الذين  يخالفوا القانون بأي شكل من الأشكال، ونوريهم إضافة إلى ذلك خصوراً  لا
الشرعية وأن هذا العالم يوجد فيه  يخافون الله والحريصين على آخرتهم أن يلتزموا بالضوابط

 .من الكبائر في دين الله سبحانه وتعالى ؤدي إلى الربا والتي هيمخاطر ويكمن أن ي

يكونوا حريصين وأن لا يكونوا جزءا من لعبة رفع سعر الدولار على  والنقطة الثالثة أيضاً أن
وعلى حساب الأسعار وعلى حساب شعبهم ومجتمعهم وأن لا يصابوا بالجشع كما  حساب الناس

 .ذه توريات عامة نحن نؤكد عليهاعادة بعض التبار بالجشع، ه يصاب

أي  التي بعدها أيضاً بموضوع الصيرفة والصيارفة، أنه نحن لا نغطي أحداً أبداً، والنقطة
اليوم أياً كان على  .فارغ أحد يخالف القانون نحن لا نحميه، وكان ما يقال في هذا الموضوع كلام

ا قيل في الآونة الاخيرة أنه يوجد جهات حتى م مواقع التوارل الإجتماعي يصفّ كلاماً كيفما شاء،
طلبت من حزب الله تسليم هؤلاء وحزب الله رفض والمشكل الكبير  بالصيارفة ومؤثرة وأن الحكومة

ببعض  وبين الحكومة، هذا الكلام لا يوجد شيء منه من الاساس، هذا أنا سمعت فيه بين حزب الله
ولا من غيرنا، الدولة إذا  حد، ولا أحد طل  لا منامواقع التوارل الإجتماعي، أرلاً لم يطل  منا أ

 الإجازة تسح  وإما محله له تغلق وإما  توقفه كانت تعتبر أنه يوجد ررّاف يخالف القانون هي إما
 .نغطّي أحداً ولم نغط أحداً لا نحن يحصل، الذي وهذا منه

 أيضاً  السخيف الإتهام بعض هو  هذا العنوان النقطة الأخيرة أو الملاحظة الأخيرة في
وقتكم ووقتي ببعض التفاهات، قال لماذا البنك المركزي لا ينزل  أضيعّ أنني متأسف أنا الموجود،
أنه ينزل  ليساعد قليلاً بسعر ررف الدولار، الإتهام سخيف، قال الأميركيون لديهم خشية الدولار

أحبائي نحن لا نجمع  .إلى سورية خذهالدولار الطازج الى السوق، حزب الله يأخذه إلى إيران، أو يأ
إلى إيران، أذهبوا ودققوا واسألوا الصرافين والبنوك  الدولار ولا نصدرّ الدولار لا إلى سورية ولا

 تعرف أننا نحن ندخل الدولار إلى البلد نحن لا نصّدر الدولار من البلد، لا وحاكميّة مصرف لبنان

الإتهام بلا طعمة ليس له  لأنه ممكن أن يحصل سلبيات، هذاأريد أن أكثر بهذه النقطة أكثر من ذلك، 
بموضوع الصيرفة وموضوع جمع الدولار  أساس من الصحة، وعلى كل حال كل هذا الكلام يقال

الله بهذا الموضوع فقط لكي يقولوا نريد أن نحملّ حزب  وأخذه الى سوريا وإلى إيران وإتهام حزب
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في وقت حزب الله لا يحمل فيها أي مسؤولية بل بالعكس بمرحلة سعر الدولار،  الله مسؤولية إرتفاع
المساهمات  المراحل وحتى هذه اللحظة يمكن دورنا الإيبابي في هذا المجال هو كمساهمة من من

 .الصيرفة أن سعر ررف الدولار لا يترفع بشكل كبير وجنوني، هذا في موضوع

الأسعار، الان يوجد أناس  موضوع غلاءالنقطة الخامسة، بالعنوان المالي والإقتصادي، 
وإرتفاعه، فلا يمكننا أن نعالجه إلا لكي نعالج موضوع  يقولون أن الموضوع له علاقة بسعر الدولار

جزئيا، وهذا يب  أن يعالج، والدولة مسؤولة أنه موضوع إرتفاع سعر  سعر الدولار، هذا رحيح
الإجراءات مع  المركزي، كم يمكنه أن يتدخل من خلالتجد له حلا، من خلال تدخل المصرف  الدولار

أنا، موضوع غلاء الاسعار أيضاً  الصيارفة ومن خلال ومن خلال، هذا عمل الحكومة وليس وظيفتي
تجّار لديهم بضائع يخبؤونها ويحتكرونها، يوجد شكل  له أسباب أخرى، يعني لدينا الإحتكار، يوجد

 ى التعاونية والبضائع موجودة ولكن يقول لك لا أريد أن أبيعك،تدخل أنت عل أخر أوقح، أنه ممكن أن

والذين يستغلون  بأي أساس وبأي حق لا تريد أن تبيع؟ على كل حال الإحتكار وجشع بعض التبار
 .هذه الظروف ليحصلوا أرباح طائلة

هو فقد بعض المواد، أو قلة بعض المواد المعروضة في السوق وهذا  من الأسباب أيضاً،
 العرض ويكثر الطل  سترتفع الأسعار بشكل طبيعي، وعدم المتابعة بضبط الاسعار دما يقلعن

بعضها، نحن نطال   المحددة ومحاسبة هؤلاء الذين يقومون بذلك، إذا يوجد أسباب عديدة وهذه
حكومة، ويب  أن تتعاطون معه بشكل  الحكومة اللبنانية، أن هذا الموضوع، هذه مسؤوليتكم يا

ولا تنحصر فقط على وزارة الإقتصاد لأنه الظاهر أن  ولا أحد يلقي المسؤولية على أحد، إستثنائي
قادرة أن تتحمل هذا العبىء، الأن هي مقصّرة أو غير مقصرّة هذا بحث أخر،  وزارة الإقتصاد غير

صحة من وزارة ال واضح أن العبىء أكبر من وزارة الإقتصاد، مثل مواجهة الكورونا، العبىء أكبر لكن
تواجه كورونا، أنا أدعو الحكومة  وليست وزارة الصحة لوحدها من يواجه الكورونا، الحكومة كلها

الأسعار، يب  أن تضع خطة طوارىء لمواجهة غلاء الأسعار،  أنه كلها معنيّة أن تذه  وتواجه غلاء
 رندوق النقد ننتظر فيه الخطة الكاملة ومجلس النواب والتدابير والتفاوض مع هذا لا يمكننا أن

يقام به في هذا السياق،  أن ممكن كبير شيء يوجد كلا، ،"خير عليكم"الدولي، إذا نريد أن ننتظر هؤلاء 
الأمنية بالتأكيد لديها معلومات، وتستطيع أن  مواجهة الإحتكار، مداهمة المخازن، لأن الأجهزة

لزام التعاونيات أن تبيع الذين يبمعون البضائع من السوق وإ تجمع المعلومات عن المحتكرين
 ضوابط، الان حقه، أن يأتي لك ليقول لك يريد أن يبيعك مثلا هذه الكمية، حتى البضائع ولو ضمن

والكميات موجودة، مساعدة  لا تفقد الكميات بسرعة من السوق، ولكن ليس من حقه أن لا يبيع نهائياً 
أو التدخل في هذا المجال والمهم جداً التسهيلات  الحكومة بتوفير المواد في السوق من خلال بعض

 والمتابعة، ممكن وزارة الإقتصاد أن تأتي لتقول أنا عديدي غير كاف، حسناً  هو الضبط والمراقبة

المعاشات،  يوجد الاف الموظفين يلازمون منازلهم ويقبضون .0يوجد ثلاثة إقتراحات، 
، فلتستدعوهم 5000 32224000 0222 0222فلتستدعوهم، الى كم هي وزارة الاقتصاد بحاجة؟ 
 .وإقيموا لهم دورة أوليّة بعد لك ينزلون ويراقبون
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 .الاستعانة بالبلدياّت. 0

جامعات  أتريدون أكثر من ذلك؟ فتح باب التطوع يا أخي، يوجد شباب لبنانيون وطلاب. 3
جحة وزارة الصحة النا ويوجد الكثير من الشباب جاهزون لكي يتطوعوا وواحدة من عنارر خطة

رجالا ونساءً وممرضين وممرضات هم جزء  أنها فتحت باب التطوع، ولذلك يوجد الكثير من الأطباء
متطوعون ويمكن أنهم لا يتقاضون في المقابل أي شيء مالي من  من المعركة في وجه الكورونا وهم

 يته، كمباب التطوع مفتوح، وأيضا نحن مستعدون الان، حزب الله أنا أعلن جهوز وزارة الصحة ،

الاقتصاد،  ، فلتتفضلوا هذا رئيس الحكومة وهذه وزارة02222 02222 0222 0222تريدون؟ 
 وزارة وعند  أبداً عند الحكومة نحن جاهزون أن نقدّم متطوعين ولديكم الاف الموظفين، لا يوجد حبة

م عن منطقة في كل المناطق اللبنانية، نحن لا نتكل الأسعار ضبط في جديةّ تكون أن من الإقتصاد
المناطق اللبنانية، هذه مسؤولية الحكومة، أما نحن وغيرنا نخرج  دون منطقة، يوجد ذلك في كل

شرفاء  يوجد تجار .ونخاط  التبار بأن يخافوا الله ويتقوه وأن لا يكون هناك جشع لنوجه وننصح
لأنه واحد من معقولة  ومخلصون ويحاولون تأمين مواد في السوق، يحاولون أن يقدموا أسعاراً 

وما شاكل، لا أنا أدعو التبار أن لا  الاسباب هو إنكفاء البعض، يقول لك أن القضية غير مربحة
بأسعار معقولة لكن نحن نقول تمنيات وتوجيهات ونعبرّ عن  ينكفؤوا ويعملوا حتى يؤمنوا موادا

 .لديها الإجراءأنسانياً وأخلاقياً ولكن الحكومة هي لديها السلطة و رغبات ونتكلم كلاماً 

يطاق ولا  هذا الملف مطلوب أن يتابع بهذا المستوى من الجدية، هذا الموضوع بات لا إذاً 
محروقون بالاسعار، يمكن أنهم  يحتمل، والمترفون الذين لا يشعرون بالجوع ولا هم جائعون ولا هم

س وكل البلد يصرخ وشدتها، لكن هذه الازمة كل النا لا يشعرون بهذه الأزمة ورعوبتها وحرارتها
الأولوية المطلقة في عمل الحكومة وفي عمل المسؤولين وعمل الوزارات  ويب  أن يكون لها.منها

 .المعنية

 .النقطة الأخيرة بالعنوان المالي والاقتصادي لها علاقة بملف مكافحة الفساد
وجه جديد ت نحن في شهر أيار قبل سنتين في موسم الانتخابات النيابية أعلنا عن خطوة أو

لمكافحة الفساد وعيّنا له مسؤول  ومتطور لدى لحزب الله في موضوع مكافحة الفساد وشكلّنا ملف
بالرغم من كل الصعوبات خلال  .للعمل في هذا الملف ومجموعة من الأخوة ووضعنا آليات داخلية

ي، بالوضع الحكومة، المشاكل الموجودة بنقص القوانين، بالوضع القضائ السنيتن، تأخير تشكيل
سنكمل به  الصراعات الموجودة في البلد، هناك أشياء كثيرة عُملت في هذا السياق ونحن السياسي،

للبلد وواقعه وحاضره  لأنه نحن نعتبر أن هذه معركة أساسية وحساسة ومصيرية جداً بالنسبة
الخطوات التي الأفكار التي قُدمت وما هي  لكن تفاريل ما عُمل خلال السنتين وما هي .ومستقبله

بكل شفافية ووضوح أنا أترك عرضها للأخ النائ  السيد حسن  نفذت وما هي النتائج التي تحققت،
رحافياً  مسؤول الملف، يمكن يوم الخميس أو الجمعة حس  ما يُحدد، يعقد مؤتمراً  فضل الله الذي هو

وغير الممل يُقدم عرض  المفيد – الله شاء إن –وبالأرقام وبالوثائق وبالمعطيات وبالتفصيل 
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ودائماً يسألونا ماذا فعلتم بهذا الملف؟  سنتين، لأنه نحن مسؤوليتنا بعد سنتين حق الناس علينا
 .شاء الله هذا يُعرض في مؤتمر رحافي قري  أين أربحتم؟ إلى أين ذاهبون؟ إن

 اط سأتحدثالعنوان الأخير، الذي هو له علاقة بالوضع العام عندنا في البلد، هناك ثلاث نق
 .فيهم أيضاً باختصار

وعلى كل  النقطة الأولى، تمني على الكتل النيابية وعلى القوى السياسية وعلى الناس
الأسبوعين الماضيين أناس  الفئات الشعبية إعطاء وقت للحكومة، الآن أنا سمعت وأنتم سمعتم خلال

يوم في بلد فيه  022أخي مهلة المهلة، يا  يوم والآن انتهت 022قالوا أنه نحن أعطيناها مهلة 
والتعقيدات والصراعات والخراب الموجود فيه، من هي الحكومة التي  الصعوبات والتحديات والفساد

يكن  أنت تأتي وتطل  منها معبزات، هذا كلام غير منطقي والآن الوقت هو وقت إن لم يوم 022في 
الكورونا، تحاول أن  زت خطة، واجهتتعاون يا أخي أسموه حياد، أعطوا فررة لهذه الحكومة، أنج

أعطوها فررة، أعطوها وقت، وهذا التمني  تقوم بشيء، تريد أن تفاوض، تريد أن تقوم باجراءات،
أنه حتى المناخ الذي أثير في الأسبوع الماضي أو الأسبوعين  على كل القوى السياسية وانا أعتقد

في  بعض المواقف يمكن تركت انطباعاً معيناً حركة السفيرة الأميركية في البلد و الماضيين نتيبة
معركة إسقاط الحكومة،  البلد، وهناك أناس اعتبروا أننا ذاهبون الآن إلى رراع سياسي جديد وبدأت

لعدد من القيادات السياسية في البلد  يعني الذي سمعناه حتى اليوم وأمس وأول أمس من تصريحات
ذلك، يعني ليس هذا المطروح، الذي طرُح في وسائل الإعلام ك ومعلوماتنا أيضاً أنه، لا، المناخ ليس

 أنا أعتقد أن المناخ مازال مناخاً عند .الصحافية وبعض المقابلات مضخمة جداً وبعض المقالات

يكون هذا هو  نحن نتمنى أن .القوى السياسية بشكل عام أنه يب  أن نعطي وقتاً ونعطي فررة
لكن إذا لم يكن هناك إمكانية  إمكانية للتعاون يكون أفضل،التوجه، أن يُعطى فررة، إذا هناك 

تطيل بالها على بعض لنرى هذه الحكومة إن كانت  للتعاون في الحد الأدنى إعطاء الفررة والعالم
 .ستستطيع أن تفعل شيئاً أو لا

الله  حزب موضوع على –م في البلد العا المناخ في أيضاً –الثانية، أريد أن أعق   النقطة
يعني ممكن أن  وحركة أمل، على طول يحصل حادثة رغيرة يمكن يكون شيء لا أساس له أرلاً،

قيادة حركة أمل مع الأخ دولة  يكون هناك موضوع معين أرلاً لا يوجد فيه اختلاف بيننا وبين
لكن نجد أحداً يفترض خلاف ويبني عليه وتحصل  الرئيس نبيه بري أو الإخوان بقيادة الحركة،

في الحقيقة أنا اليوم هذا الذي حصل في  .الاجتماعي وتقوم القيامة على مواقع التوارلمعارك 
مسألة  الماضي لأن قيادة حزب الله حساسة جداً تجاه هذا النوع من الموضوعات، خصوراً  الأسبوع

بالعلاقة، يعني حساسون ايباباً،  العلاقة نحن وإخوننا في حركة أمل، نحن وحلفاؤنا حساسون جداً
إخواننا يعرفون أنه عندي حساسية عالية وخارة،  مهتمون، حريصون، أنا شخصياً بهذه العلاقة

وممتازة ونحن على توارل دائم وبشكل يومي، يومياً نحن نتوارل  نحن علاقاتنا قوية ومتينة
 بري ولا أريد أن أزيد على الكلام الذي قاله دولة الرئيس نبيه .مع بعض ونتناقش ونتشاور ونتحدث
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النص الذي قاله دولة  قبل عدة أيام على موضوع العلاقة بين حزب الله وحركة أمل، أنا أتبنى كل
 .الرئيس ومعبر تعبير دقيق عن هذه العلاقة

اللبناني،  الداخل وفي الإقليم وفي -الدولي المستوى على يعني –أناس في الخارج  هناك
والابتعاد والخلاف بين  لايباد الشقاقأرلاً همهم وغمهم وهدفهم كيف يبحثون عن أي وسيلة 
تعذبوا أنفسكم وفلتيأسوا، تتعبون أنفسكم  حزب الله وحركة أمل، وأنا أقول لهم هذا لن يحصل، ولا

 .على الفاضي، هذا لن يحصل

 يب  أن يساعدنا، لا يب  أن يأُخذ، يفتح شخص على مواقع التوارل معركة يرمي الجمهور

هذه واحدة من  ه شخص آخر ويتشاجر العالم مع بعض، على كل حالكلمتين من دون معنى يرد علي
مسؤولين حزب الله بالعكس  مصائ  مواقع التوارل، تشاهد في الإعلام لا مسؤولين أمل ولا

وتعابيرهم سليمة، تذه  إلى مواقع التوارل تجد  يتعاطون مع بعضهم باحترام وبأدب وبمسؤولية
جمهورنا الذي نحن نعرفه حقاً لا يكون له علاقة، الآن إخواننا وغالباً  ،"ببعضها خابصة"العالم 
أقيّم هناك أريد أن  أمل هم يعرفون جمهورههم إذا كان له علاقة أو ليس له علاقة، أنا لا اريد أن في

أنفسهم أنهم من جمهورنا وأحياناً  أقيّم هنا، لكن هناك أناس يدخلون أو هناك أناس يفترضون
هذا الجمهور يب  أن  .مثل ما حصل في حوادث سابقة نحن، قلبنا ويحرقون ن،نح قلبنا "بعلولنا"

مثل ما قال الرئيس نبيه بري بالتحديد العلاقة بين حزب الله وحركة  أن يفهم يحمل مسؤولية ويب 
 مصلحة طرفان وهي أيضاً مصلحة وطنية وهي مصلحة المقاومة وهي مصلحة البلد أمل هي

لا أريد أن أدخل في  ف لا يشاهدون كل هذه المصالح، يتعاطون بخلفيات أناوالذين يلعبون بهذا المل
موقف معين أو رؤية معينة، وجمهورنا يب   طبعاً هذا لا يعني أنه لا يمكن أن نختلف حول .تقييمها

نتكلم بهذا الموضوع سواءً مع الأخوة في حركة أمل أو مع بقية  أن يتعلم ويب  أن يتعود ومنذ سنين
 أدخل في الأسماء، التيارات والأحزاب والشخصيات، لأنه أيضاً كنا نبتلى بشيء حتى لا حلفائنا

، %022متفقون  مشابه بحالات سابقة ومازلنا نبتلى حتى الآن وهذا لا يعني أنه يب  أن نكون
 .الخلاف ولكن النقاط التي نختلف فيها نتناقش فيها ونتشاور وننظم

ببلسة مجلس النواب الأخيرة،  نه أربحنا على الآخر، مثلاً سأضرب مثلاً وننكت فيه قليلاً لأ
باللبان وجاء إلى الهيئة العامة الذي هو  هناك اقتراح قانون قدمه مجموعة من النواب ونوقش

بداية النقاش حزب الله وحركة أمل رار هنالك نقاش، أنه بالمبدأ  تنظيم زراعة القنُّ  الهندي، من
 ذهبنا إلى نقاش الجدوى، الإخوة في حركة .نرى ما الجدوى من ذلكللبحث لكن فل الموضوع قابل

أخواننا والمهندسين  أمل أخذوا وقتهم، نحن أخذنا وقتنا، هم ورلوا إلى قناعة أن هناك جدوى، نحن
هذه القصة كلها في العالم، يعني القن   والشركات التي تشاورنا معها ودراسات في الخارج ودرسنا

يعني الحشيشة، تبين أن ليس هناك جدوى وبالعكس يمكن  منه لأغراض طبية الهندي والاستفادة
 الدولة، بكل الأحوال تناقشنا ولم نصل إلى نتيبة، خير إن شاء الله، يعني يب  أن يرت  أعباء على

لدينا رأينا، ذهبنا  أن نتفق على كل شيء!؟ لا، هناك أشياء ليس هناك مشكلة هم لديهم رأيهم ونحن
أمل، إلا القليل، حتى الحلفاء والأردقاء  ن النيابية وجدنا كل النواب رأيهم مثل رأيإلى اللبا
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أيدت المشروع، كلهم كانوا موافقين، نحن عارضنا وبعض النواب  والخصوم، كلهم، الكتل النيابية
ب النوا قليل ربما لا يتباوز أرابع اليد الواحدة، خير إن شاء الله، وأقرُّ في مجلس عارضوا، عدد

 .وبعد ذلك سيتابع

هذا فيه شقاق وخلاف بين حزب الله وحركة  الآن هناك أناس حاولوا، يريدون أن يفعلوا
يا أخي إذا كان هنالك جدوى نحن لا نحزن، نحن سنكون سعداء  أمل، لماذا؟ الآن يذه  إلى التنفيذ،

وإذا  يكونوا مستفيدين،وأهل الشمال والمناطق التي يمكن أن تزرع القنُ  الهندي س لأن أهل البقاع
جدوى، لأنه سينُشأ له  لم يكن هنالك جدوى عندها يمكن أن يأتي شخص ويقول رأيتم ليس هنالك

هنالك شيء اسمه منزل، لا القوانين منزلة ولا  ليس لها، داعٍ هناك ليس  مؤسسة وستوضع له إدارة،
 .يب  أن نتعاطى بهذا الهدوء .الخطط منزلة، يعُالج لاحقاً

تكن مقصودة ولكن جاءت كنتيبة، يعني لم  ان أقول لكم هناك مصلحة أخرى هي لمأريد 
مرّ الموضوع أن مجلس النواب في لبنان شرع زراعة القن   تكن هدفاً ولكنها كانت نتيبة، مثلاً 

 الطبية ومرّ خبراً عادياً وبالصحافة العربية وخصوراً الخليبية والصحافة الهندي للأغراض

القانون كان بعض الصحف  لكن تعرفون لو نحن موافقون وروّتنا مع هذا .براً عادياًالأجنبية مرّ خ
أوروبا، في أميركا، سيكون العنوان  في الخليج، في الصحف بعض – لبنان من نبدأ –في لبنان 

في لبنان، حزب الله يشرع زراعة المخدرات في لبنان، لم  العريض، حزب الله يشرعّ زراعة الحشيشة
هندي ولا شيء، كان أربح اسمها مخدرات وحشيشة، وبدأت تكُت  المقالات أن  اسمها لا قن يكن 
مشكلته فأخذها على  الله لديه مشكلة بالتمويل والآن نتيبة الحصار والعقوبات ويريد أن يحل حزب

ويبيع، ألم يكن حصل ذلك؟ هذا كان  مجلس النواب ليشرع زراعة الحشيش ليزرع الحشيش في البقاع
 .سيحصل

طبعاً نحن لم نناقش الموضوع من هذه الزاوية، أقول أن هذه نتيبة، نحن كنا نناقش له 
 .جدوى أو ليس له جدوى

موضوع  موارد أخرى كما حصل في الماضي أيضاً في المستقبل يمكن أن نختلف على أي في
شنا وتشاورنا قد تناق قيادتا حركة أمل وحزب الله لكن كونوا على ثقة حتى عندما نختلف نكون

ورلنا إلى نتيبة، وإذا لم نصل إلى  وبكل هدوء وبكل منطق استطعنا أن نصل مع بعض إلى نتيبة
 .قضية نتيبة ننظم الخلاف ولا يفسد في الود

بشدة، لا أريد أن أتحدث  هذا المناخ يب  أن نحافظ دائماً عليه وحريصون عليه بشدة بشدة
 .سابقاً الموضوع أكثر من ذلك لأنه تحدثنا كثيراً بهذا

أيضاً في مناخ البلد، هناك  النقطة الأخيرة بالعنوان الثالث وبكل حديثي بالجو العام،
أن أدخل في الأسماء، بأكثر من منطقة وفي أكثر  توترات في أماكن معينة بين قوى سياسية، لا أريد

ي حزبان مختلفان شيء أربح يقول حزب الله يحمل المسؤولية، يعن من قوى سياسية، البعض أهون
 تيار وحزب أو كتلتان أو زعامتان أو ما شاكل، هم مختلفون بين بعضهما أنا ما بين بعضهما أو

حزب الله داعم، نحن  علاقتي؟ حزب الله ما علاقته؟ حزب الله مسؤول، لو ما حزب الله يريد، لو ما
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ه تغيير وجه لبنان وتغيير النظام في البلد أن أولاً لا نحرض أحداً على أحد، كل الذي يحُكى عنه أيضاً 
يقولوه يعرفون أن القصة ليست كذلك، القصة قصة رراعات سياسية  هذا كله كلام كبير والذين

 وحصة كبيرة وحصة رغيرة، لا أحد يبعلها لا تغيير الوجه الحضاري ولا الوجه وسلطة ونفوذ

بهذا الموضوع ليس  نحن .معروفالثقافي ولا تغيير دستور ولا تغيير النظام، سقف الموضوع كله 
بالعكس أنا أريد أن أقول نحن حريصون  بل أحد على أحد "دافشين"لنا علاقة، لا نحرض أحداً ولا 

توتر في البلد، أن لا يكون هناك مشاكل في البلد، أن يكون  خصوراً بهذه المرحلة أن لا يكون هناك
 ث مع بعض، تنفتح على بعض، تمد يدهايكون هناك ايبابية، الناس كلها تتحد هناك تعاون، أن

والاقتصادية الذي هو يعيش  المالية المصيبة من – الكورونا من فقط ليس –لبعض، حتى ننقذ بلدنا 
 .فيها وغارق بها ومهدد بما هو أسوأ

أزيده نحن  ندعو إلى الهدوء في العلاقات الثنائية بين القوى السياسية وهنا ما أريد أن نحن
إذا نقدر حقاً أن نقوم بشيء، هناك  نا علاقة بهذا التوتر ولا نقف خلفه ولا نؤيده بلليس فقط ليس ل

لا نكون قادرين، لكن أنا أح  أن أقول اليوم في شهر  أناس أحياناً يعتبرون أننا قادرون يمكن
والتوارل والصلة والمحبة والتعاون والتآخي وما شكال، نحن جاهزون، أين  رمضان، شهر الرحمة

القلق أو  مكان بين قوى سياسية أو في مناطق معينة هناك شيء من التوتر أو هناك شيء من هناك
بالتأكيد نحن حاضرون لتقديم  هناك شيء من الانزعاج ونقدر نحن أن نساعد بمعالجة هذه الأمور

أو حتى هناك خصوم رحيح هناك خصومة  أي مساعدة من موقعنا كأردقاء أو حلفاء أو محبين
أخذ وعطاء بيننا وبينهم، هذا المكان الذي نحن فيه إذا  وبينهم ولكن هناك احترام وهناكبيننا 

بمساهمة بتخفيف أي احتقان في أي مكان من الأمكنة نحن حريصون وحاهزون  نستطيع أن نقوم
 الهدوء، يحتاج إلى المهم الرسالة التي أريد أن أورلها بنهاية المطاف البلد يحتاج إلى .الأمر لهذا

بلدنا خصوراً أنا لا أريد أن أستبق الأمور،  التعاون، يحتاج إلى إعطاء الفررة لنقدر أن نتباوز في
مساعدة البلد، مثلاً هناك كثر يقولون بسب  كذا وكذا هناك دول كان  لكن لا أعرف قدرة الخارج على

بعد الكورونا  ورنا وماأن تساعد لبنان ولكن لا تساعد، يبدو أن هناك دول الآن نتيبة الك من الممكن
ستعيش أزمات مالية وأزمات  وانخفاض أسعار النفط وما لحق بهذا القطاع يبدو أن هناك دول هي

أن لا نقدر أن نعول كثيراً على الخارج وهناك  لذلك، يمكن .اقتصادية ويمكن ستحتاج إلى مساعدة
لداخل في ظل الصراعات في الداخل لكن الذي سنقوم به في ا أشياء كثيرة يمكن أن نقوم بها

 والأفخاخ السياسية أكيد لا يمكن القيام به، يحتاج لتعاون ولهدوء ولأيدي والمناكفات والكمائن

 .ممدودة وعقول مفتوحة

 .موفقون إن شاء الله، أعطاكم الله العافية، السلام عليكم ورحمة الله وبركاته
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